

## Tendencias Políticas, Morbosas...!

La actual campaña política eleccionaria, es, como ninguna otra de las anteriores, campaña de *grandes sorpresas políticas*. Candidaturas que surgen del pueblo espontáneas, partidos formados por el aura popular y sin los esfuerzos de la propaganda, ni el derramamiento del dinero; candidatos que salen a la palestra y ven y miran; y, luego, «caló el chapeo»—cada uno,—requirió la espada; y luego, *fuese... y no hubo nada.*

Discursos enfurecidos para enardecer los ánimos de los oyentes impávidos; y el Gobierno, y los Jefes Políticos y la Policía y hasta los curas, quedan como chupa de dómine...!

Y partidos van, y partidos vienen, y fusiones y confusiones, que lo dejan a una oscuras, en este cielo de libertades...! Y, sin embargo, a grito airado se clama que la *democracia* está en peligro, que la tiranía aprieta el cuello de los pacíficos ciudadanos...; y nadie ve ni cárceles, ni horca, ni cuchillo, ni sogas, ni guillotinas, y los periódicos políticos dicen y escriben unas cosas, que lo dejan a uno, helada la sangre, ante tal imposición de la fuerza...; por lo que en buena ley, todos esos son *sueños de sonámbulos*, cuando menos. Algo sí se nota que es profundamente repugnante; y es el afán de tiranía de ciertos señores, de estar pidiendo audiencias, para delatar a tal empleado público, pobre, que dijo tal cosa o tal otra, referente a política, con su libertad de pensar y hablar, que es *derecho constitucional* que a todos nos asiste, y ¡zas...! el pobre hombre es destituido, y lleva, el hambre a su hogar y la política es para ese ciudadano libre, fuente de tiranía cruel, por la chismografía de algún exaltado, que a falta de valor para decir cosas más altas, se encarniza con elementos débiles...!

Pero todo eso podrían ser triquiñuelas de poca monta. Lo grave y muy desatinado, por cierto, es el empeño de políticos y de periodistas amigos del efectismo, de hacernos creer que se va pergeñando en el ambiente social, la tremenda y abominable división política de *derechistas e izquierdistas*; es decir, de clericales y anticlericales, de conservadores y liberales, de revolucionarios y *cristeros*; divisiones que han causado la desgracia y hasta las sangrientas guerras civiles, en otros países de América y Europa.

Tales empeños, entre nosotros, son absolutamente criminales y malsanos.

Aquí hemos vivido siempre la vida hermosa y grata de familia social. Cada cual piensa como quiere y profesa las ideas que le venga en talante: en las políticas, se dicen improperios y se trata de hacer caer el mismo cielo; y se dicen cosas, que uno se figura las plazas públicas sembradas de cadáveres: pero luego, se ve a los contrincantes, sentados en una misma mesa, tomando juntos y cordialmente, cerveza con jamón y pan, o al menos, el popular guarito de la fábrica, después de saludarse y decirse *un ajo cariñoso*, echándose en cara, que «tú gritaste más duro» y tú dijiste Parrita por Patria; o mentaste a Santa María sin mechón; y venga otro trago y paz y gloria! por la brillante oratoria.

Aquí va una sotana en amistosa conversación con un mandil, o con una flor teosófica; y las sonrisas y cuchufletas, son salidas de *almas hermanas y sinceras en el cariño*. Aquí el impío don X es admirador del cura exaltado don Z y la amistad no es de cumplimiento, sino de honduras del corazón.

Aquí no queremos, no debemos permitir jamás, esas abominables ojerizas de *derechistas e izquierdistas*: cada cual tenga sus convicciones, hijas de su entendimiento y voluntad; y el mismo pueblo sencillo, estudia y resuelve con su conciencia cívica independiente, y por eso, *¡Vade retro con derechismos e izquierdismos!*

Solamente el Comunismo, con su ideario de lucha de clases, de odio a la burguesía y a la propiedad, y su menosprecio por lo sobrenatural y la autoridad, levanta airado el pendón del *izquierdismo*; por ahora, tranquilo al parecer, pero saturado de anhelos de hacer aquí, las mismas que ha perpetrado en los países en que logró arrebatar las riendas del dominio: es, a saber: destrucción, odios, asesinatos, sangre e incendios a granel.

Por eso, el mundo civilizado, condena el ideario y los conatos comunistas envueltos en el cendal hipócrita de reclamación de justicia. La justicia debe hacerse con los débiles y oprimidos, a quienes hay que salvar y redimir; pero el Comunismo, no es ni ha sido medicina para alcanzar justicia, como está patente en los países de su experimentación: experimentación de muerte y exterminio.

Afortunadamente, ese *izquierdismo* comunista, aun entre nosotros, está bien desenmascarado, para poder arrastrar a masas honradas y conscientes tras el pendón

de la hoz y el martillo.

Nosotros católicos, escuchamos la voz de la Santa Iglesia, que, por boca del Pontífice Pío XI nos advierte: «El Comunismo, en un principio, se mostró tal como era, en toda su perversidad: pero muy pronto se dió cuenta de que de esa manera alejaba de sí a los pueblos; y por eso ha cambiado de táctica y procura atraer a las masas con varios engaños, escondiendo sus propios designios con ideas que en sí son buenas y atractivas. Así, por ejemplo, viendo que hay un deseo común de paz, los jefes del Comunismo, fingen ser los más celosos fautores y propagadores del movimiento en pro de la paz mundial; pero al mismo tiempo excitan a una lucha de clases que hace correr ríos de sangre; y sintiendo que no tienen una garantía interior de paz, recurren a armamentos ilimitados...»

El Comunismo, aquí, como en todas partes, es ideario de división malsana y factor de odio, de clases y de equilibrio social.

Pero, nuestro pueblo, va entendiendo ya que el Comunismo, tras el velo de reclamación de derechos, esconde el puñal del odio y la revolución social, que destruye hogares y familias y hay que contenerlo en sus desafueros con represión enérgica, como a enemigo sanguinario y peligroso.

Pero hecha salvedad aparte del Comunismo, entre nosotros incipiente, las otras tendencias políticas, no deben pretender levantar tienda de izquierdismos o derechismos que nos dividan, con la secuela de malas voluntades o desafecciones.

Es labor mal sana, pretender infundir esa tendencia en las masas.

Costa Rica es Nación pacífica por excelencia; y quien pretenda alterar nuestra paz familiar, sería negro criminal; y por eso esa labor de políticos tendenciosos, no es política sino *pillería de desocupados* que no debe encontrar eco en los corazones de genuinos costarricenses.

Somos todos, hermanos: la política, entre nosotros, es únicamente agua limpia o sucia, con la cual nos lavamos la cara, o las manos, o los pies; y luego, esa agua se seca al calor de nuestra amable convivencia.

Otro sí: La conducta de perseguir y destituir a empleados porque hagan propaganda política, a fuer de *anti-constitucional*, es crueldad que no se aviene ni con la libertad, ni con la fraternidad costarricense.

¿Qué importa que el mismo Presidente de la República alce tribuna para hacer propaganda conforme a sus ideales políticos? ¿Acaso significa eso, que hayamos de seguir su criterio, abdicando de nuestra libertad individual? Fuera,—pensarlo así,—abdicar se nuestra libertad individual que nadie puede arrebatarla. Y los cuentos de represiones políticas, de autoridades, no pasan de *cuentos efectistas*, de la *tiranía de abajo*, que es la peor de las tiranías.

A nadie debe perseguirse con delaciones, ni con destituciones; porque haya hecho uso de sus fueros de ciudadano.

¡Acábase esa tiranía de delaciones! y ¡acábase la necia intención de dividirnos con *derechismos e izquierdismos* que el criterio sensato de los costarricenses debe rechazar como un criminal atentado.

Calderón Guardia—si triunfa,—hará un gobierno de paz y libertad en el marco del orden, respetando la libertad de todos, católicos, liberales y masones; porque él sabe que la lucha entre esas entidades, a de ser, lucha de ideas, de estudio y de convicciones, y nada más: un buen Gobierno, no ha de meterse en ese campo; su misión es respetar y hacer respetar los derechos de los ciudadanos.

Venga cualquier otro candidato a la palestra, de idiosincrasia distinta de la de Calderón Guardia; y si triunfa en los comicios, deberá observar conducta igual: y si no cree ni en Dios ni en el diablo, habrá de seguir los senderos del respeto a los derechos ciudadanos, que siguieron liberales de la talla de un Ricardo Jiménez.

Y, nosotros, los ciudadanos, estudiaremos lo que más nos convenga, para depositar libremente nuestros votos, *sin derechismos ni izquierdismos*, que serían para Costa Rica, casi una maldición del Cielo, que no merecemos, aunque la pidan los necios y desequilibrados en ideas políticas.

ROSENDO DE J. VALENCIANO  
Presbítero

San José, a 2 de Junio de 1939.

## ESPANTOSO saldo deja la última TRAGEDIA SUBMARINA

LONDRES, 3.—Los informes suministrados hoy por el almirantazgo indican que se han perdido todas las esperanzas de salvar a los ocupantes del submarino «Thetis». El número total de los atrapados fue de ciento uno, de los cuales cuatro lograron salir, uno sucumbió al realizar el mismo intento, y 96 quedaron dentro. A las dos de la madrugada de hoy fueron escuchadas desde el casco del submarino las últimas señas, pero eran ya muy débiles. Después no se ha percibido ninguna otra, lo que indica que han perecido los 96 ocupantes del submarino. La obra de salvamento se estropeó ayer debido al mal tiempo. Se había logrado localizar el submarino y que salieran los primeros ocupantes, pero la marea volcó el submarino y se hizo imposible la obra de salvamento. Se considera que es ésta la más grande tragedia que registra la historia en cuanto a hundimientos de submarinos. Los familiares de los ocupantes del Thetis fueron informados oficialmente que se habían perdido todas las esperanzas de salvarlos en vista de las difíciles condiciones para la obra de salvamento. Estos fueron los informes oficiales suministrados por el almirantazgo.

## CIRCULAR

DEL EXCMO. Y REVMO. MONS. DON

**JUAN ODENDAHL**

OBISPO TITULAR DE LATOPOLIS  
Y VICARIO APOSTOLICO DE LIMON

Con motivo de su viaje a Roma



Excmo. Mons. D. Juan Odendahl

Amados Hermanos e Hijos: Salud y bendición en Nuestro Señor.

Para estrechar los lazos que une los diferentes Obispos y Vicarios Apostólicos a la Santa Sede, ha dispuesto sabiamente la Iglesia que a ciertos tiempos los Obispos hagan su visita a la Ciudad Eterna y se presenten personalmente ante el Sumo Pontífice, Pastor Supremo de los Pastores de la Grey del Señor, para dar cuenta de su administración.

Obedientes a las leyes de la Iglesia, hemos resuelto emprender el próximo viernes 9 de junio nuestro viaje para cumplir con este sagrado deber. Es una obligación, mas también un placer, pues tendremos la dicha de postrarnos a los pies de nuestro Padre Santo, Vicario de Cristo, para presentarle el homenaje de amor y respeto filial, tanto el nuestro propio, como el de nuestros amados fieles del Vicariato, y para contarle de nuestras penas y nuestras necesidades, como también de nuestras alegrías en la grey encomendada a nuestros desvelos.

Gracias a Dios, nos fué dado visitar, durante el año que acaba de pasar, casi todo el Vicariato Apostólico, desde el Río San Juan hasta el Sixoala y aun las regiones apartadas de Talamanca y Chirripó, lo que nos facilita mucho el informe que hemos de dar a Nuestro Padre Santo.

Por eso, amados hermanos e hijos, os invitamos a que nos acompañéis en el espíritu durante nuestro viaje, en particular con vuestras oraciones para que, guiados de Dios, lleguemos bien al término de nuestro viaje y regresemos finalmente sanos y salvos a nuestro hogar. Os encomendamos por eso durante este mes la devoción al Sagrado Corazón de Jesús y una participación activa en la fiesta de los Santos Apóstoles Pedro y Pablo, día del Papa entre nosotros, dándole la doble limosna de la oración, como la del óbolo de San Pedro para probar la verdadera adhesión.

Durante nuestra ausencia encargamos al Sr. Pbro. también de nuestras alegrías en la grey encomendada a nuestros desvelos.

# INFLUENZA Y RESFRIADOS?

## Pastillas Orientales

ALIVIAN COMO CON LA MANO

# CRONICA DE SOCIEDAD

## FRAY POLEGRIN DE MATARO, CAPUCHINO, HA MUERTO

El día 31 de mayo último, falleció en Managua (Nicaragua), el R. P. Fr. Pelegrín de Mataró a la edad de 60 años, siendo actualmente Superior de la Residencia que los P. P. Capuchinos tienen en aquella ciudad. Entregó su alma a Dios después de una larga enfermedad y habiendo recibido los Santos Sacramentos, dando a todos ejemplo de santa resignación y conformidad a la voluntad de Dios.

Muchos son los amigos y conocidos que tuvo Fray Pelegrín en Costa Rica, por haber estado durante seis años como Superior del Convento de Cartago, durante los cuales luchó por la gloria de Dios y el bien de las almas, por medio de la predicación y de la prensa. Estaban bajo su dirección "El Heraldito Seráfico" y "Hoja Dominical" que, hace años, publican los PP. Capuchinos.

El fué quien promovió los concursos literarios que se convirtieron en "Juegos Florales", al estilo de los que se celebraban anualmente en Barcelona (España), de los cuales resultan bastantes escritores dignamente laureados y respecto a lo cual escribió el historiador costarricense y poeta D. Eladio Prado: "Fray Pelegrín que ejerce el cargo de Superior desde 1921, merece el aplauso de los costarricenses porque con sus Concursos Literarios, ha fomentado la cultura nacional. Hija de estos Concursos es esa Historia que yo habría llamado simplemente "Reseña histórica de la Orden Franciscana".

Los Concursos han traído un florecimiento literario religioso en las letras patrias y un acercamiento de elementos, que no es de despreciar. Gracias a ellos no pocos se habrán convencido de que la Religión no está reñida ni con el Arte ni con la Ciencia".

Hace cosa de un año había salido para la vecina República, después de haber pasado un corto espacio de tiempo en Costa Rica, en donde regresó por haber podido salir de España, cuando comenzó la triste revolución y persecución religiosa por los rojos del "Frente Popular".

Su nombre es conocido en todas partes en donde se habla la lengua castellana por la divulgación de innumerables obritas y hojas literarias y de piedad que había escrito, de algunas de las cuales se han hecho muchas ediciones.

Se nos ha comunicado que el próximo martes, día 6, a las siete, se celebrará un solemne funeral en la Iglesia de San Francisco de Cartago por el eterno descanso de su alma.

LA EPOCA lamenta profundamente tan sensible pérdida para la Iglesia Católica, y en particular para la benemérita Orden de los Padres Capuchinos y hace llegar su condolencia al Rvdo. Padre Superior de los Capuchinos y Cohermanos en Religión. R. I. P.

### ANIVERSARIO ARGENTEO

En la ciudad de Alajuela, el ameritado hogar de don Miguel Castro y doña América Porras de Castro, ha celebrado el vigésimo quinto aniversario de su fundación. Bodas de Plata! Qué ventura más intensa el completar tal período de vida conyugal, cuando ha sido dentro de la alegría que depara el cumplimiento de los deberes que impone Dios a los

tro Porras goza de prestigio merecido en la tierra del Erizo, por su vida honorable y de la laboriosidad; en el crisol del trabajo y la religión, es ejemplar para las modernas generaciones; por todos esos atributos que le adornan, es por lo que su alegría es nuestra alegría, comprender que sólo dentro de Cristo se puede encontrar la felicidad.

## OSCAR HERRERA MATA

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: en la oficina del Lic. Oscar Herrera Troyo, 50 vs. Sur de la Capilla del Seminario.

## Auras de refrescante consuelo

En la aridez de la vida, con sus penas, sus desilusiones, sus enfermedades que abaten las energías y el ajeteo de las humanas ambiciones, es necesario que vengan a refrescar nuestro espíritu anhelante y sediento, las auras del místico sobrenaturalismo que nos confortan con amables añoranzas de lo sobrenatural y del esfuerzo por alcanzarlo mediante el divino auxilio.

En estos días, dos proyectos grandiosos, próximos a plasmarse en realidad, han venido a ser luz radiante y benéfica que disipa las tenebrosidades de estos halos políticos oscuros que nos tienen en confusión.

El 18 de Junio se colocará solemnemente la primera piedra, para iniciar la construcción de un magnífico templo motivo, nacional, al DIVINO CORAZON DE JESUS: templo exponente de nuestra fe acendrada en N. Señor Jesucristo Redentor, Dios y Hombre verdadero, cuya religión de bondad inefable profesamos los ticos.

En la extremidad Este de la Capital, y en lugar eminente, se alzará ese Monumento, que luego en no tardado plazo, porque así lo demanda el crecimiento de la población, será centro de una gran Parroquia Capitalina, y refugio de corazones que en el Sagrado Corazón irán a buscar refugio.

Años ha, que en pomposa fiesta, se hizo esa promesa solemne, de erigir ese Monumento de Piedad; pero circunstancias diversas y algo de incuria, no permitieron hasta hoy el hermoso entusiasmo del despertar a la práctica de esa intención sobrenatural.

Se levantará el templo: sus amplias naves esperarán los cristianos de Fe convencida

Pero, ¿no se advierte, acaso, hasta por los más despreocupados, que los católicos costarricenses estamos amodorrados, soñolientos, mareados con las cosas de este mundo y casi descuidados...

Mientras, en cambio, la herejía protestante, la masonería, el Comunismo, sin estridencia, sotto voce, trabajan por socavar nuestra fe y nuestra piedad legítima hacia N. Divino Salvador Jesucristo?

Y ¿dónde están los gansos del Capitolio que den la voz de alarma? ¿No vivimos en la inerte convicción de que aquí todos somos buenos y católicos y medio santos, cuando en realidad, lo que somos, no es otra cosa que discípulos de Cristo confiados, soñolientos, perezosos para el bien, llenos de tedio espiritual?

Y qué haríamos con sólo construir lindos templos, si éstos se llenarían solamente de viejecitas setentonas y de viejos desilusionados, mientras las generaciones fuertes no se preocuparían más que por admirar la hermosa fachada gótica o románica, sin que les importase un comino entrar a dar solaz al alma, con las elevaciones del espíritu?

Y eso, ¿de qué sería consecuencia fatal, sino de la Religión mal comprendida o de la irreligión que entenebrece el alma?

Y ¿cómo salvar ese tremendo escollo de la vida espiritual?

Los Romanos Pontífices de los últimos tiempos, y el Episcopado católico mundial, han venido reclamando en todas ocasiones y de modo imperioso y solemne, que uno de los grandes medios de Acción Religiosa en las masas católicas, es la instrucción y la defensa de los principios cristianos, por medio del periodismo; y en el periodismo, preferentemente por el *diarismo católico*.

Un diario católico, siquiera sea humilde, pero valiente, es la espada toledana de las ideas cristianas, para su defensa; es el riego constante en el jardín de los principios sobrenaturales del espíritu.

Sin *diarismo* católico la construcción de nuevos y hermosos templos, fueran mausoleos, para guardar las cenizas de nuestra Fe carcomida por la herejía y los mil errores modernos.

Sin *diarismo* católico, veríamos nuestras florecencias juveniles cristianas, muy pronto, marchitas y desoladas por el simún de la duda y de las ideas malévolas, que nadie hubiese tratado de desenmascarar.

Yo, personalmente, vería con tristeza, levantarse un gran Templo al Sagrado Corazon de Jesús, sin que al mismo tiempo se fundase un diario católico aunque de humildes proporciones. Sería como construir un castillo de brillante arquitectura, para guardar las hadas de nuestras Fe, sin poner allí generosos y valientes soldados defensores para hacerles la guardia y preservarlas de los insultos y vejámenes enemigos.

¡Pero, ¡gracias a Dios! al compás de los entusiasmos místicos por el gran Templo Votivo, también se han despertado empeños humildes, si, pero generosos, de un

### PRIMERA COMUNION



Niñita ELVIRA BECERRIL

El 24 de mayo último hubo Primera Comunión de niños en el Colegio de María Auxiliadora de esta ciudad regentado por las Beneméritas Madres Salesianas.

Entre las dichas comulgantes estaba la niñita Elvira Becerril, hija de nuestros estimados amigos don Sixto Becerril y doña Brigida de Becerril.

Enviada tuvo la dicha a la par de sus numerosas compañeras de recibir el Sagrado Cuerpo del Señor de manos del Excmo. Señor Nuncio Apostólico Mons. Chiarlo.

LA EFOCA lleva su felicitación cordial a la niñita Elvira Becerril a sus felices padres y a todas las venturosas, comulgantes del 24 de Mayo.

### DESPOSORIOS MISTICOS



SOR MARIA PAULA DEL NIÑO JESUS

El 11 del mes próximo pasado en la capilla del Asilo de la Vejez de Cartago profesó con los votos temporales la religiosa Sor María Paula del Niño Jesús (en el siglo Balbina Calvo Cubero).

La mística esposa del Sagrado Corazón es la primera costarricense que profesa en el Instituto de Religiosas Terciarias Franciscanas de la Inmaculada.

La solemne ceremonia fue presidida por el Sr. Cura de Cartago, Presbo. Lic. don Carlos Meneses B.

En los bellos recordatorios que la Religiosa obsequió encontramos escritos estos preciosos versos:

**POBREZA**  
 Por mi único patrimonio Y no ansio más tesoro  
 He escogido a Jesús Que son su amor y su cruz

**CASTIDAD**  
 Con la corona mis sienes Y por mi parte sin reserva  
 Hoy ciñó mi dulce Amado El corazón lo eh entregado

**OBEDIENCIA**  
 Mi deseo es complacerle Quiero cruzar mi destierro  
 Y no hacer mi gusto en nada Cual víctima a El inmolada

LA EPOCA siente particular complacencia en llevar a sus lectores esta nota religiosa y presenta el homenaje de sus respetos a la nueva Terciaria Franciscana Sor María Paula del Niño Jesús, como también a sus dichos padres don Heraldo Calvo S. y doña Amelia Cubero G.

# Circular del E...

VIENE DE LA PAGINA TRES

pero General de la Curia Metropolitana, (en lugar del Sr. Canónigo don Trinidad Araya.

Esta Junta podrá nombrar a su vez una Junta Auxiliar de personas seglares para mayor efectividad de sus trabajos. La Junta auxiliar se regirá por el reglamento especial que dicte la Junta principal, de tal suerte que se guarde siempre la unidad de acción y se garantice la validez de cualquier acuerdo.

Os excitamos de todo corazón, vehementemente, a todos vosotros Venerables Hermanos y amadísimos hijos, a tomar parte en esta iniciación de la obra a que nos referimos, especialmente con fervorosas plegarias ante el Todopoderoso; deseando que de conformidad con las disposiciones del Comité, las parroquias de nuestra Arquidiócesis tengan en alguna forma su participación y representación efectiva el próximo 18 de Junio.

Renovamos nuestra disposición de 1921, mandando que en todas las parroquias de la Arquidiócesis se coloque una alcancía destinada a recoger fondos para el nuevo templo al Sagrado Corazón de Jesús; quedando a voluntad de los señores Párrocos y centros del Apostolado de la Oración cualquier otro modo de recoger fondos para el mismo fin.

Quiera el cielo que lo que todos empezamos con buena voluntad, sea para todos fuente fecunda de bendiciones y gracias del Divino Corazón, así como prueba fehaciente de nuestra firme fe y de nuestro ardiente amor al que dió su vida por nosotros.

Como por otra parte las Parroquias de la Provincia de San José se preparan, dirigidas por un comité especial, para conmemorar solemnemente en esta ciudad capital el Congreso Eucarístico Nacional de 1913, abrigamos la grata esperanza de que estas actividades encaminadas a la solemnidad del 18 de Junio, como principio del monumento al Sacratísimo Corazón de Jesús han de servir grandemente, como digna preparación, para glorificar al mismo Hijo de Dios en el Santísimo Sacramento del Altar, el 12 de octubre del corriente año, fecha señalada para esa otra imponente demostración de nuestra fe.

Esta circular será leída el domingo 21 del corriente mes en todas las parroquias, capillas y oratorios públicos de nuestra Arquidiócesis; y publicada en nuestros órganos de prensa católica.

Dada en nuestro Palacio Arzobispal, a 16 de mayo de 1930.

RAFAEL OTON,  
Arzobispo de San José de Costa Rica.

## El Templo Expiatorio del Sagrado Corazón de Jesús

Con la pastoral del Excelentísimo Sr. Arzobispo, con motivo de la bendición y colocación de la primera piedra del templo votivo nacional en honor del Sacratísimo Corazón de Jesús, iniciamos una campaña, tendiente a despertar entre nuestros miles de lectores, no sólo el entusiasmo que una tan trascendental obra debe hacer nacer entre todos los costarricenses, sino aun, el espíritu de amor, de religiosidad, de sacrificio, con que todos debemos aprestarnos para cooperar en esa corona de gloria, que el pueblo todo va a colocar sobre las sienes ensangrentadas del Divino Corazón de Jesús. Queremos,

que cada piedra que se coloque en el glorioso templo, represente un sacrificio, queremos que al ir de frente, en marcha hacia la realización de este ensueño de religiosidad, el dinero que ahí vaya, en forma de piedra, o de hierro, libre esté de máculas, y sea el esfuerzo de un trabajo, diríamos de penitencia. Sobre estos motivos nos extendemos en una sección fija en nuestros próximos números.

Preparémosnos entretanto, del mejor modo, para el glorioso día 18 de junio, en que será solemnemente colocada la primera piedra fundamental del templo expiatorio al Corazón de Jesús.

## ¿QUIERE UD. COMPRAR? Bueno y BARATO!

LA PULPERIA "EL BARRIO"

de los hermanos JORGE y OSCAR MARIN BLANCO

Barrio de la Soledad y González Lahmann

Tiene a su disposición: Artículos de PRIMERA NECESIDAD a los precios más bajos de plaza, toda clase de Mercadería fresca y constantemente renovada. PESA LEGÍTIMA—OBSEQUIO TIMBRE LA FERIA -- TELEFONO 4619

## Denunciamos al País la farsa y el peligro COMUNISTAS!!

La Juventud católica Josefina, en la certidumbre de que cumple con un deber que le impone la más elemental conciencia de sus actos, se levanta ante la nación, con todo el empuje y la decisión que las circunstancias lo piden, para denunciar con voz clara y firme, al país entero, la maniobra tendenciosa y llena de su peculiar malicia que trata de llevar a cabo en estos momentos el Partido Comunista.

Nuestro grupo quiere declarar, en primer término, que las presentes manifestaciones no obedecen en absoluto a partidismo alguno. Nos independizamos de toda filiación política, y solamente seguimos el impulso de nuestra conciencia, como lo dijimos ya.

Hemos seguido de cerca el movimiento mundial del Comunismo, y por eso estamos en capacidad de afirmar lo que a continuación expresamos. Son muchos los países que confrontan hoy día el problema de los extremismos soviéticos, y por lo tanto, las experiencias de todos ellos nos aleccionan saludablemente para nuestro propio problema.

El Comunismo Internacional no ha hallado entre nosotros aquel ambiente propicio, para sentar su planta con firmeza y lanzar a nuestro país en la hecatombe, necesario antecedente a la famosa dictadura del proletariado.

No es Costa Rica el país de los grandes problemas, a los cuales se ampara el comunismo para avanzar con sus huestes de odio y de exterminio. Por lo tanto, el Comunismo, plegándose a las circunstancias, y al igual que en otros ambientes, adoptando las formas más halagüeñas, más astutas o más descaradas, según le convenga, trata de aprovechar, en cuanto le es posible, la más mínima oportunidad para sentar su tienda, no importa si a la sombra de otros o bajo la fatal tolerancia de las descuidadas mayorías.

Es así como, en el momento actual, constituyendo en el aire fantasmas engañosos y vanos de falsos peligros y mentidas amenazas, ha logrado llevar tras sí, como mansos corderos que ignoran los caminos por los cuales los obligan a transitar, a buena cantidad de individuos, que creen, ingenuamente, en aquellos fantasmas, y que con gran contento para el Comunismo, no hacen sino obedecer a consignas que vienen de la misma Rusia. Para cualquier observador desapasionado, no son más que invenciones tendenciosas las que se pregonan en el día, tales como la amenaza de muerte de la democracia, o el posible entendimiento con fuerzas fascistas, espectros a que vienen a parar nuestros habituales problemas caseros, los problemas de siempre, y aún aquellos que son cortejo obligado de los períodos electorarios.

No necesitamos nosotros de extrañas ideologías para desenvolver nuestras patrias actividades. Ningún extremismo—soviético ni de cualquier otra etiqueta—hallará tierra propicia en los corazones honrados costarricenses. Los que abierta o encubiertamente quieran imponérsenos, nos hallarán despiertos para denunciar sus intenciones y para tomar la decisión que corresponda. Sobre todo, si quienes atacan efectivamente al país, lo hacen hipócritamente, disimulando sus concretos fines, que por lo demás, son conocidos de todos los que, sin gran trabajo, abren los propios textos comunistas, hojean sus revistas y cotejan la realidad descarnada y verdadera con los remilgos de nuestros encubiertos extremistas.

Denunciamos, pues, al país, las maniobras comunistas, en particular la que encubre perfidamente el último manifiesto de ese partido, en el cual tienden la mano a otros partidos, cuya anexión no solamente no favorecería al país sino que no haría más que ayudar las maniobras de zapa del mismo comunismo, al cual no le importa cualquier extremo para obtener sus fines, y no vacila en servirse de los demás como escalón para lograr con mayor facilidad alcanzar el poder y destruir, no solamente a los que le ayudan a subir, sino a la sociedad entera, y sus más preciados fundamentos, la familia, la sociedad, la religión, los valores espirituales.

Ya estamos al corriente de todas sus tretas. A los católicos ya está cansado el Comunismo de tendernos la mano, sino entre nosotros, si en otros países, efusiva y vehementemente. Pero porque conocemos la trampa y el peligro, nos levantamos resueltamente a señalar la fatal maniobra a los demás. Denunciamos al país entero la farsa y el peligro comunistas.

San José, 30 de Mayo de 1939.

Ramiro Montero Sánchez, Oscar Herrera Mata, Virgilio Calvo Sánchez, Daniel Oduber Quirós, Rodrigo Herrera Mata, Jorge Rossi, Jimmy Fonseca Mora, Carlos Ma. Aymerich Fernando Fournier, Mariano Monge O. Harold Fonseca, Hernán Rossi, Eladio Acuña S., Alfredo Ramírez A.

## Imprenta "LA EPOCA"



## Cuenta con mayoría en el Congreso la derogatoria del impuesto de la harina

Se nos informó ayer que cuenta con fuerte mayoría en el Congreso el proyecto del Poder Ejecutivo, sometido por la Secretaría de Hacienda, para la derogatoria del impuesto del consumo de harina.

La comisión de hacienda presentará su informe reco-

mendando la aprobación de proyecto con base en los mismos términos que lo presentó el Poder Ejecutivo.

Se estima que será gran importancia para el país desde luego que se logrará una rebaja en el precio del artículo, lo que controlará el Gobierno.

## El sufragio femenino...

Viene de la página TRES.

lado, llama cariñosamente a esa misma mujer y exclama: ven pronto, tú eres mi compañera en las horas de lucha y de dolor.

No puede quejarse el hombre del avance cultural de la mujer, puesto que él mismo ha ido creando esa difícil situación moral, económica y social, y la mujer obligada por esas mismas circunstancias y aceptada por su competencia en las diferentes actividades, ha invadido el campo. Con ello se ha libertado económicamente y ya no teme la orfandad, ni la soltería, ni la viudez.

El hombre, muchas veces ha convertido sus sagrados derechos en pretexto para el libertinaje, para encenagarse en los vicios, para adquirir enfermedades que ha llevado a la humanidad a una situación bien difícil.

Cerca de todo hombre ilustre en la historia de los tiempos, que ha llegado a la cumbre de la gloria, a quien los laureles han ceñido su frente, fácil es luego encontrar a su lado una mujer que ya sea madre, novia, hermana, esposa o hija, ha puesto una gran parte de su vida para ayudarle a subir; ella le dió ánimo y le mostró el camino más apropiado.

Si no hay, pues, un motivo justo para negar a la mujer el derecho del sufragio, que tratándose del sexo masculino sólo se restringe en caso de demencia o criminalidad, que se le conceda para provecho, no solamente de ella, sino de la sociedad donde está incluido el hogar, la familia y el hombre mismo.

La mujer se irá preparando cada vez más y dejará de cometer en cierto sector social el error de imitar al

hombre en los vicios del juego, del fumado y del alcoholismo adonde él mismo ha querido llevarla. De toda suerte el voto en el sexo masculino no tiene restricción, es decir no se pregunta aun si es analfabeta.

La mujer ha sido hasta hoy complemento físico, espiritual, intelectual; por qué no ha de serlo también en lo político?

## La nueva política italiana sobre el café, no será permanente

ROMA, 27 UP.—Como resultado del desarrollo rápido de los acontecimientos de ayer se cree que Italia dentro de poco importará café en cantidad desde Brasil, cuando el attaché comercial brasileño se entrevistó con el conde Galeazzo Ciano, mientras el senador Guarneri colocó el asunto en un aspecto prometedor ante el senado al declarar que la actual política italiana respecto del café no era permanente, revelando que Italia importó durante los primeros tres meses de 1939 un total de 112.902 quintales de café desde Brasil, una cantidad superior a la que esía provista en los acuerdos comerciales agregando que las ganancias hechas por el departamento del tesoro por medio de la venta de café a base de tasación harían posible que el problema de los pagos sería solucionado con el intercambio de productos italianos.

Nuestras OFICINAS y TALLERES están instalados al costado Este del Palacio de Justicia.

**LA EPOCA**

DIRECTOR: GUILLERMO ANGULO M.  
 TELÉFONO 4062 — APARTADO 1031  
 SALE: JUEVES Y DOMINGOS—Suscripción mensual ₡ 1  
 Oficinas y Administración IMPRENTA LA EPOCA  
 125 varas al Sur de la Tienda de don Chepe Esquivel

# Circular

DEL EXCMO. Y REVMO. MONS. DR. DON  
**RAFAEL OTON CASTRO Y JIMENEZ**  
 ARZOBISPO DE SAN JOSE DE COSTA RICA

## Con motivo de la Bendición y Colocación de la Primera Piedra del Templo Votivo Nacional en honor del Sacratísimo Corazón de Jesús

Mas nada de todo eso podía entibiar en nosotros el amor y la devoción al Sagrado Corazón de Jesús y el deseo ferviente de erigirle un monumento que sea exponente de nuestra fe; antes bien, las apremiantes necesidades de nuestra época nos impulsan a ser cada vez más devotos y a llevar pronto a feliz término esa obra que ha de ser uno de tantos medios de que se valga la Providencia Divina, para fomentar la verdadera devoción al Sagrado Corazón de Jesús y contribuir con ella a la reforma tan anhelada de las costumbres cristianas.

Todo eso, Venerables Hermanos y amadísimos hijos, está muy conforme con nuestros deseos expresados ya en nuestra primera Carta Pastoral al tomar posesión del Gobierno de esta Arquidiócesis, en 1921. En ella decíamos que «nuestro ministerio episcopal está consagrado sin restricción alguna al adorable Corazón de Jesús...» y agregábamos que «no cesaríamos de promover su culto mientras nos quede un resto de aliento, para avivar el fuego de caridad que Jesucristo trajo a la tierra». En otra Carta Pastoral fechada el 23 de mayo de 1923, tratamos de un modo especial sobre el Apostolado de la Oración y la consagración al Sagrado Corazón de Jesús. De igual manera en 1933, al referirnos en otra Carta Pastoral al Centenario de la Redención, volvimos a hablaros de la verdadera devoción al Sagrado Corazón de Jesús. Así también aprovechamos muchas otras ocasiones de nuestro ministerio pastoral para encender en las almas el fuego del amor a Nuestro Divino Maestro.

Y nuestras exhortaciones no fueron vanas. Con gran consuelo queremos consignar aquí una merecida alabanza al Centro Arquidiocesano del Apostolado de la Oración, que ha hecho progresos notables en el fomento de la devoción al Sagrado Corazón de nuestro adorable Redentor y ha contribuido paciente y constantemente a mantener muy viva la idea de erigir en su honor el templo de que venimos hablando. Sus esfuerzos y sacrificios han sido notables en estos largos años transcurridos y han contribuido de una manera positiva, para dar comienzo ahora a la magna obra que ha de ser legítimo orgullo del pueblo amante del Divino Corazón. De igual manera merecen un cumplido elogio todas aquellas personas que, ora con su generosidad, ora con su magnífica voluntad, han mantenido viva la llama del entusiasmo por esta obra y se muestran animadas del mayor celo y deseos de llevarla pronto a feliz término.

Y si en tantas ocasiones procuramos siempre promover y acrecentar el culto al Sacratísimo Corazón de Jesús, es natural que vencidas ahora todas las dificultades que han retardado nuestros proyectos, creamos que ha llegado el momento de colocar en su nuevo y definitivo lugar, la primera piedra de ese templo al Sacratísimo Corazón de Jesús, como testimonio perdurable de todo cuanto venimos diciendo.

Con tal fin hemos determinado que en el mes consagrado al mismo Corazón Divino de Jesús y en la infraoctava de su fiesta, el domingo 18 de Junio proximo, sea colocada y bendecida esa primera piedra de nuestro monumento histórico.

Para preparar todo lo concerniente a ese acto y llevar a feliz término, la obra del templo, confirmamos el nombramiento de la Junta Directiva y Económica que tuvimos a bien nombrar en 1921 y que debidamente aprobada por la Municipalidad Capitalina, introduciendo las modificaciones obligadas por los vacíos causados por la muerte, esta Junta, bajo nuestra, Presidencia, queda integrada:

*Vicepresidente:* Ilmo. Mons. don Alfredo Hidalgo, (en lugar del Ilmo. Mons. Alejandro Porras); *Vocales:* M. Ilustre Sr. Canónigo Pbro. don Mariano Zúñiga, M. I. Sr. Canónigo Pbro. don Rosendo Valenciano, Ilmo. Mons. Dr. don Carlos Borge, Rev. Padre Fray Angel Alvarez, O. P. y muy Rev. Padre Dr. don José Ohlemüller C. M. Director Diocesano del Apostolado de la Oración; *Secretario:* Ilmo. Mons. Dr. don Carlos Borge; *Tesorero:* M. I. Sr. Canónigo don Claudio Bolaños, Teso-

## Precioso envío de Roma que agradecemos

Ayer al medio día recibimos, por el correo de Europa, una muy preciosa fotografía de Su Santidad Pío XII, que, amablemente desde la Ciudad Eterna, nos envía nuestro dilecto y respetado amigo el Sr. Presbítero don J. Rafael Cascante, dignísimo Secretario de Su Excelencia Mons. Sanabria, ahora en visita *Ad Limina*.

Unidos por el afecto personal, al Padre Cascante, los lazos de la amistad se estrecharon aún más cuando, con un sólo pensar y un sólo querer con otros valiosísimos elementos del sacerdocio y del seglarado católico, valuaros todos en sus diferentes voceros, empeñábamos y empeñamos las luchas que demandan los derechos de Dios en la sociedad, y los eternos principios de la justicia.

La fotografía del Santo Padre viene con la siguiente inscripción al reverso que la damos, dando en tierra con la modestia que

vivimos por temperamento pues que ella es hija del corazón bondadoso y sincero del nobilísimo padre Cascante:

«Roma, 9 de mayo de 1939. Sr. don Guillermo Angulo San José, República de Costa Rica,

Dilecto Sr. Angulo: Mi saludo para el buen amigo y magnífico adalid de la causa católica. Quiera el Cielo bendecirlo personalmente, lo mismo que su empresa periodística. Tal será mi intención cuando tenga la suerte de recibir la bendición de Su Santidad el Papa Pío XII.

Tuvimos muy buen viaje y llegamos el 5 de mayo a Génova y el mismo día también a Roma.

Afirmo, amigo y servidor, *J. Rafael Cascante, Pbro.* Agradecemos, pues, infinito, la atención del venerado amigo, a quien el Cielo, conduzca en unión del Excmo. Monseñor Sanabria, muy pronto y felizmente a esta su patria.



### Consura del CENTRO CATORICO

*Clase A. 1a. Sección*  
 Buenas

- Amor de espía.
- Despierta cenicienta
- Erummond el aviador
- Enredos a pares.
- Escadrilla de la aurora.
- Gran misterio del aire, el
- Guerra civil
- Guardián de las praderas, el
- Heredera ardiente, la
- Hombres de la sierra
- Hombres ocultos
- Mi tío samuel
- No juegues con el amor
- Novios, los
- Patrulla fantasma, la
- Ruta del heroísmo, la
- Ruta de Oregón, la
- Super-hombre, el
- Titanes del Oeste
- Tres diablillos alzan el vuelo
- Uña y carne
- Vaquero detective

*Clase A. 2a. Sección*

### PARA PERSONAS DE CRITERIO FORMADO

- Ahí me las den todas
- Allá en el Rancho Grande
- Andy Hrdy cowboy
- Diligencia, la
- Dímelo en francés
- Encubridor, el
- Escuela dramática
- Espérame
- Fantasmas se divierten, los
- Gran waltz, el
- Idilio a flote

- Impropio para publicarse
- Joven doctor Kildear
- King Kong
- Madreselva.
- Pecado de los hijos, el
- Promesa cumplida
- Puerta cerrada
- Rebeldía
- Ruiseñor del cabaret, el
- Suerte le perseguía
- Tango bar
- Tierra brava
- Traviesa gitánilla, la
- Victimas del terror
- Vidas truncadas
- Vindicada
- Vive como quieras

### Clase B. ESCABROSAS

- Abuso de Confianza.
- Al compás de mis recuerdos
- Almas sin rumbo
- Cartas a un idolo
- Placer de tontos
- Romance del palmar
- Yo soy la ley

### Clase C. CONDENADAS

- Adelita, la
- Novios a la moderna.
- Perjura
- Rue de la Paix

De lunes a viernes, entre la 1 y 4 de la tarde, pida informes sobre la película que desee al teléfono 2353, y se le atenderá con todo gusto.

# “ECOS DE HOGAR”

Página a cargo de la señora Profesora  
 doña ETILMA DE ROMERO

Las damas o señoritas que deseen colaborar en esta sección, deben dirigir su correspondencia al  
 APARTADO 974

## Trozos Selectos

(Viene del número anterior)

En que expresa su voz, su pesar, su infinito pesar, porque no puede quejarse de otro modo al sentir la opresión.

No desprecies la cosa más pequeña.

La gota de agua que contemplamos sobre cualquiera flor, no será, acaso, una lágrima cristalina o un beso del rocío, de pena o de pasión?

La breve mariposa, no

será un alma errante, un alma enamorada, palpitante de amor, que va en pos de una rosa para libar sus mieles y cambiar, en un beso, la más grande ilusión?

No desprecies las cosas, por pequeñas que sean; cada una, a su modo tiene un ritmo interior, un algo que palpita, que siente y que se queja:

¡Y es porque cada cosa tiene su corazón!

## El sufragio femenino

En estos días en que el derecho al sufragio femenino es asunto palpitante y en que hay desde luego encontradas opiniones al respecto, hemos creído del caso hacer unos cuantos comentarios, obedeciendo a nuestro personal criterio acerca de ello.

La mujer vista a través de la historia y del progreso humanos demuestra sus humillaciones, su esclavitud, sus amarguras, sus luchas, todo ello motivado por la supremacía del hombre, por los derechos que él mismo se ha otorgado.

El avance de la humanidad ha hecho que la mujer comprenda primero y reclame después sus derechos de igualdad, nunca de superioridad, con el hombre. Poco a poco después del Sacrificio de la Cruz, dejó de ser la esclava, dejó de ser simple instrumento de placer para convertirse en la compañera del hombre dentro del hogar aunque siempre sumisa a la autoridad del marido.

Hoy día hasta la mujer oriental ha abandonado los férreos zapatitos que aprisionaban sus pies y el velo espeso que ocultaba su faz, porque ha podido darse cuenta de su condición, en comparación con la mujer del occidente, y quiere igualarse a ésta.

Qué diremos de la mujer de Occidente? Ella ha ido poco a poco avanzando, primero aprendiendo a leer y a escribir, luego entrando a los colegios a cursar la segunda enseñanza hasta bachillerarse y por último ha entrado a las Universidades y se ha hecho profesional manifestando claramente sus capacidades intelectuales.

La mujer ha invadido también el campo del arte y como tiene el don de la espiritualidad ha podido triunfar con más facilidad.

La mujer de clase media ha llegado a la oficina, al taller, a la fábrica y se ha creado un campo de simpatía por su competencia. La

misma campesina en las labores de agricultura desempeña perfectamente.

Está más que comprobado que las capacidades del sexo femenino están equiparadas a las del sexo opuesto. El hombre ha aceptado a la mujer cuando más como compañera en el hogar, en el salón, mas no en los puestos elevados porque lo considera denigrante para él. La historia ha sido escrita en mucho por los hombres y las leyes dictadas también por él, sin dejar campo para que ella se mezcle de lleno en la vida pública donde la mujer no es que puede sino que debe actuar para solucionar, de común acuerdo, multitud de problemas propios de su sexo, que sólo ella es capaz de sentir y comprender y que en las legislaciones hechas, tan sólo por los hombres, tienen esas deficiencias necesariamente. Son derechos que le ha sido primero cuidadosamente ocultos y más tarde francamente negados, pero que ya en países cultos se han reconocido porque ella misma se ha hecho acreedora a ellos.

La nación es una gran familia que se puede considerar como el hogar grande en donde los dos sexos han de intervenir para que haya armonía.

Siempre se tuvo prejuicio al respecto y así, el cristianismo era visto con mala voluntad puesto que la mujer había sido elevada por esta doctrina, en su dignidad.

Todavía hoy, después de dos mil años quedan restos de esos prejuicios, basados en motivos ridículos. Verdad es lo que la literata sudamericana Adela Samudi expresó al escribir: el hombre, cuando llega a las puertas de la gloria y de los honores terrenales, le dice a la mujer: detente aquí porque sólo yo debo avanzar; pero cuando abatido por los reveses se encuentra deso-

Pida el

# UNICO

Que tomará café

PASA A LA PÁGINA CUATRO.

Pasa a la página cuatro

# Auras de refrescan....

Viene de la página DOS.

puñado reducido de juventud, para llevar a cabo la fundación de un DIARIO CATOLICO de defensa de las ideas cristianas, e instrucción de la familia cristiana en sus deberes y derechos: y la Sociedad de Prensa Católica, con muy buen acuerdo, facilitó fondos, para dar el primer empuje a esa noble determinación.

Así, si luce la edificación de un Gran Templo Votivo al Sagrado Corazón! ¡Venga un Diario Católico a amasar la levadura de los buenos creyentes, que irán a prosternarse, bien convencidos, en las baldosas del Templo, para adorar a Cristo Redentor...!

Sin Diario Católico, la edificación de un gran Templo, habría aparecido fría y como exponente de piedad, sin una seria convicción de la defensa de nuestro corazón creyente...!

Vamos a cumplir una Promesa Jurada al Corazón Divino; pero vamos también a reparar una falta por incuria, con los intereses católicos...!

Verdad amarga es, que desde tiempos podríamos haber tenido ya un Diario Católico, si la indolencia de quienes debíamos pensar en ello y hacerlo efectivo, no nos hubiese carcomido el alma...!

¿Es que en Costa Rica, sacerdotes y fieles, nos sentimos incapacitados por pobreza o ignorante comprensión, de lo que significa la prensa católica, principalmente en la forma del diarismo?

Fuera injuria pensarlo así, cuando las voces de Roma han aturrido nuestros oídos, inculcándonos esa necesidad.

Pero los ticos todos, sufrimos de indolencia en cuestiones que son, en muchas ocasiones, de importancia vital.

Levántese el gallardo Templo; pero levántese también robusto y bien protegido por todos el diarismo católico; y el periodismo es una especie de corazón social del pueblo cristiano; y no hemos de merecer el reproche de Dios al pueblo israelita: «Este pueblo me alaba con los labios; pero su corazón está lejos de Mí».

## FILIN

### NEGOCIACIONES entre Costa Rica y Nicaragua sobre la construcción del Canal Interoceánico

Hemos sido informados que se llevarán a cabo en nuestro país negociaciones diplomáticas entre los Gobiernos de Costa Rica y Nicaragua con respecto a la construcción del Canal Interoceánico.

Como es del conocimiento el Gobierno de los Estados Unidos ha facilitado lo

relacionado con los estudios y además los medios económicos para esos trabajos.

Pero como de acuerdo con los laudos en vigencia, procede la autorización de Costa Rica para la autorización de tales obras, a ello tienden las negociaciones diplomáticas a que hacemos referencia.

### EXPORTACION DE LEGUMBRES Y FRUTAS A PANAMA

Como consecuencia de la fuerte demanda en los mercados de Panamá, hanse reanudado las exportaciones de frutas y legumbres a los referidos mercados.

Pero esa intensificación es grande. En esta semana se han enviado fuertes cantidades tanto de frutas co

mo de legumbres, comprándose a precios muy buenos.

También se da informe de que en los mercados de Panamá es grande la demanda por las frutas y legumbres de procedencia de Costa Rica y que están obteniendo muy buenas cotizaciones.

### HOGAR DE GALA

El apreciado hogar de nuestro particular amigo don Carlos Arroyo Blanco y de su gentilísima señora esposa, doña Marta Cordero de Arroyo, se vió engalado el domingo pasado con un precioso varoncito, que ha colmado de felicidad el corazón de sus felices padres.

Nos complacemos en llevar una florida y sincera felicitación al distinguido hogar alajuelense, mientras, de modo muy cordial extendemos nuestra enhorabuena a los abuelitos paternos, don Carlos Arroyo y doña Felicitas Blanco de Arroyo y a los maternos, don Juan María Cordero y doña Amparo Ocampo de Cordero, haciendo votos al Cielo por la buena estrella del primogénito en el futuro

### MISA DE REQUIEM, EN LA CATEDRAL DE ALAJUELA

El martes próximo, a las 7 de la mañana se efectuará una misa de requiem por el eterno descanso del alma de la llorada

SOR MARIANA CASTELLA  
(Que de Dios goce)

Directora que fue del Colegio de María Auxiliadora de esta Ciudad. Las Madres Salesianas se permiten invitar, a sus amistades y en general, a las personas piadosas, para este funeral, en el primer aniversario de la muerte de su inolvidable Hermana.

# Bajo el Cielo de ALAJUELITA



Grupos de niñas engalanadas de jardineras que tomaron parte en el desfile de la festividad de la Coronación de la VIRGEN MARIA

## LA CRUZ CENTENARIA

En la cúspide de Montecristi, se destaca majestuosa, con los brazos abiertos, bendiciendo a los pueblos y llamando a los mortales, el Símbolo de nuestra Redención: la Cruz Centenaria que el pueblo de Alajuelita con el Sr. Cura al frente y con la cooperación del dinámico sacerdote, el ilustre Padre Valenciano, levantó para conmemorar el XIX Centenario de la Redención del mundo. Siempre que dirigimos la mirada hacia la Cruz bendita de Montecristi, nos extasiamos en la consideración de la tragedia del Gólgota y recordamos al mismo tiempo la gran obra que, gracias a la tenacidad de los valientes hijos de Alajuelita y de los feligreses de La Merced, con sus respectivos señores Curas al frente, se pudo llevar a feliz término. Al escribir esta nota, recuerdo los trabajos áridos y la firme voluntad y el valor de hombres verdaderos del grupo de carreteros y trabajadores de Alajuelita, cuando de llevar el material pesadísimo, arreglar el camino, etc., se trató. Con justo orgullo guardan una medalla o algún pequeño recuerdo, que por su desinteresada labor, recibieron. Con hombres así como los hijos de Alajuelita, se pueden llevar a cabo las empresas más grandes. ¡Lloro a ellos que con su empeño, cooperaron grandiosamente en este Monumento conmemorativo!

## ADIOS, HERMOSO MES DE LAS FLORES

Como ha sido costumbre

aquí, se celebró en el último Domingo de Mayo, la simbólica Fiesta de la Coronación de la Virgen de Mayo. Por haber coincido con el Día de Pentecostés y con el, la Cruzada del Dolor, el domingo 28 de Mayo fue para la Parroquia, el día de fiesta grande. Alrededor de doscientas Comuniones, fue lo que hubo, como el acto más importante de la Fiesta. El acto de la Coronación, en el que hubo cerca de veinte poesías y cánticos y el momento en que una pequeña, en nombre del pueblo colocó sobre las sienes de la Madre del Amor Hermoso una corona de flores naturales, fue hermosísimo. De la Procesión que se verificó luego, no hay que decir: fue brillantísima. La Filarmonía local hizo gala de su arte y aquella hermosa fila de jardineras, ángeles y niños todos de la Parroquia, le dieron grande esplendor. En un pueblo en donde exista esa fe bendita en Dios y ese amor puro a su Madre, no hay que temer que arraiguen las doctrinas perversas que, como fieras hambrientas, se lanzan hoy contra la Iglesia de Cristo.

## POLITICA

Sobre esto y con relación a nuestro pueblo, ya se ha dicho mucho; el, por mil títulos, honorable Dr. Calderón Guardia, es muy conocido entre nosotros por su bondad y espíritu realmente cristiano, que es lo que hace a los hombres, levantar un altar en sus corazones, a los ciudadanos, que como él, lo mantienen muy vivo. Es por eso que sin rozamientos de



ninguna clase, porque no existe causa para ello, es Alajuelita, pueblo libre, y no de esclavos un baluarte del Calderonismo.

## ¿OTRO HOMBRE?

En la gaceta del domingo 28 de Mayo, leemos un decreto fechado el 25 en que se autoriza a la Junta de Educación de Alajuelita, para bautizar la Escuela con el nombre de Abraham Lincoln. Al leer eso, dijimos: «Y eso, a qué viene? ¿No se ha llamado hasta el presente «Escuela Napoleón Quesada»? ¿Por qué ponerle el nombre de un extranjero, aunque hombre de historia grande, cual fué Abraham Lincoln, siendo también grande Napoleón Quesada, y además, nuestro? Pero consultando se nos dijo, que el nombre de Napoleón Quesada, aunque se usó oficialmente en todo lo que se refiere a la Escuela de Alajuelita, nunca fue sancionado por un decreto como el de ahora; por eso, el actual Secretario de Educación impulsó el nombre de Abraham Lincoln. Bueno... qué le vamos a hacer! Poner en práctica aquello de: «machete, estate en tu vaina y zapatero a tu zapatos».

## Corresponsal

### Misa de Requiem en Guadalupe

Mañana en la Iglesia de Guadalupe, habrá un funeral a las 9 horas, por el eterno descanso del alma del recordado don José Salazar.

Su esposa doña María Dolgado de Salazar y sus hijos invitan a sus amistades al santo sacrificio de la misa con la intención expresada

# Cultos religiosos en la Parroquia de la MERCED

Del 4 al 10 de JUNIO de 1939

DOMINGO 4.—Misas a las 5 y 6 (al Sdo. Corazón de Jesús Ints. don Benito Sanabria) 7.30 cantada y 10, de los niños. 14.15 hs.—Reunión de la Cofradía de la Santísima Trinidad. 15.16 hs.—Reunión de hijas de María e Ilectis. 16.17 hs.—Reunión de Terciarios. 17.30 19 hs.—Conf. rencia de San Vicente de Paul. 19 hs.—Rosario y Bendición.

LUNES 5.—5.30 Misa al Sdo. Corazón de Jesús Ints. Gerardo Blanco. 7 hs.—Misa rezada con dobles por la f.ia Amalia Chaves.

MARTES 6.—5.30 Misa rezada por el fdo. don Filadelfo Fonseca. 6.30.—Misa, del Padre Bermúdez al Santísimo Sacramento. Intenciones de Benito Marín, en sus Bodas de Plata de matrimonio. 8 hs.—Misa fúnebre, con Revestidos por fdo.

MIERCOLES 7.—5.30 Al Sdo. C de Jesús (Ints. doña Lydia Castro). 7 hs. Misa fúnebre por el fdo. don José Ma. Villanea (cautada).

JUEVES 8.—Fiesta del Smo. Corpus Christi (guarda religiosa). Misas a las 5. 6 (al Sdo. Corazón de Jesús Int. doña Nifia de Infante). 7.30 (Cantada) y 10.

VIERNES 9.—5.30. Misa al Sdo. Corazón de Jesús. (Int. de Luisa Porres) 7 hs. Misa del Padre Bermúdez, a la Santísima Trinidad. Int. Vera de la Torre. 7.30 hs. Misa Color del día y con Revestidos por el finado Efraim Ujueta S. lino.

SABADO 10.—5.10 Misa al Sdo. Corazón de Jesús. Int. Dr. Hernández. 7 hs. Procesión y Misa por las intenciones del Dr. Luciano B. ech. (Homenaje de Sr. Superiora y Hermanas de Caridad del Hospital de San Juan de D. s.)

# BODAS de Plata de un hogar feliz

El próximo martes 6 de junio celebrarán sus bodas de plata los estimables esposos don Benito Marín Quirós y doña Austelina Blanco de Marín. Era el 6 de junio de 1914, cuando todas las ilusiones florecían sobre el altar de la Virgen de Guadalupe, al influjo del amor sincero y cristiano. Han pasado 25 años desde aquel día en que tan excelentes como respetados amigos confundieron sus vidas en una sola, para

«Ser dos como esos astros que en giran uno del otro en derredor y rasgan de la noche el denso velo con su doble esplendor. Ser dos, obra maestra de armonía Divina nudo ciego que echó Dios Ser dos hasta la muerte, amada y más allá ser dos.»

En el estimado hogar del dentista don Benito Marín Quirós y de su buena y nobilísima compañera han crecido varios hijos, que son justa aureola en las sienes de sus padres: María Eugenia (fallecida), María Eugenia, Jorge, Oscar, Virginia, Carlos Enrique y María Elena.

Hombre austero y de estudio el señor Marín se formó profesional dentista al lado de dos de los más acreditados doctores con que cuenta nuestro brillante cuerpo quirúrgico dental, el acreditado Dr. don José J. Jiménez Núñez y el recordado Dr. don Ricardo Kriebel.

Actualmente el Sr. Marín es el tesorero del Patronato de la Escuela de Varones, República Argentina; Vicepresidente del Comité auxiliar de la Cruz Roja de Barrio México; Prosecretario de la Junta Edificadora del templo de la Santísima Trinidad; Presidente Honorario de la Junta Progresista del Barrio México etc.

El martes, a las 6.30 de la mañana, en la Iglesia de La Merced, se renovarán los desposados sus votos de amor indisoluble, en la misa que por su dicha y la de sus hijos será celebrada en acción de gracias al Todopoderoso, por los beneficios dispensados en sus 25 años de matrimonio. Y por la noche, a las 8, los esposos Marín Blanco recibirán a sus amistades en su casa de habitación, para lo cual han hecho circular invitaciones.

Nos complacemos en felicitar efusivamente a los venturosos esposos que alcanzan celebrar sus bodas de plata entre las satisfacciones que proporciona un vivir sencillo, en el apego de los más sagrados deberes matrimoniales. Y porque celebren sus bodas de oro, alzamos nuestro corazón.

## CIRCULAR DEL EXMO. Y...

don Francisco Acosta con el Gobierno del Vicariato, con el título de Vicario Delegado en quien delegamos todas las facultades necesarias para el gobierno del Vicariato Apostólico. Mandamos que todos y cada uno le guarden el respeto y la obediencia que se le debe, como a Representante y Delegado nuestro.

En prenda de nuestro afecto, recibid nuestra bendición pastoral, en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo.

Dada en nuestra residencia en Limón a 1.º de junio de 1939.

JUAN

Obispo Titular de Latópolis, Vicario Apostólico

# Vida y Personalidad del Doctor Don RAFAEL ANGEL CALDERON GUARDIA

Al comenzar el análisis de la vida, junto con sus méritos y capacidades del Dr. don Rafael Angel Calderón Guardia, hemos pensado que ella puede destacarse en sus tres aspectos de mayor importancia. Pero antes de entrar en los detalles, conviene advertir por anticipado que en ese momento nos desliguemos de todo sentimiento de justicia y de toda conexión política para estudiar al ciudadano, que por sus méritos es digno y tiene el deber de prestar al país su más efectiva colaboración, como ha sabido hacerlo en su práctica profesional, al servicio de la Patria.

Nos desligamos de la devoción partidista para ver actuar al hombre, servir al médico, y proyectarse dentro del ambiente social, la figura cuyos delineamientos intentaremos desde estas páginas; con la devoción que debemos al amigo, con el respeto que debemos al político y con la altura cívica que debemos al hombre de ciencia. Son estos, pues, los aspectos principales que modestamente tratamos de abordar, al presentar por primera vez a la consideración del país, el hombre que un movimiento político irresistible, proclama, desde los más remotos rincones del país y desde lo más profundo del corazón del costarricense, como candidato a la presidencia de la República. Ya en otros trabajos hemos señalado aspectos de importancia de la vida ejemplar del amigo, y ha sido el punto central de nuestra labor desde hace varios años, pero hoy que hemos podido apreciar el hermoso pedestal que le erige la opinión pública, deseamos rematar, hasta donde sea posible, a la debida altura, todos nuestros pensamientos que hoy se cristalizan hasta concretar una realidad que se palpa, que se siente, que arrolla hasta sus propios enemigos.

En la vida social se aprecia el poder sugestivo de su talento, el señorío de su porte, la conducta limpia y serena del hombre bien nacido, que alterna con igual dulzura y modestia con los altos dignatarios y con los trabajadores.

Estos aspectos de su existencia no son comunes en un medio como el nuestro, donde muchos de los que valen algo se vuelven soberbios cuando llegan al poder,

## a manera de prólogo

y otros, que no valen nada, descubren ante los demás su alma de lacayo. La crisis de hombres que padecemos, hace que se destaque con mayores relieves la fisonomía espiritual del Dr. Calderón Guardia. Basta una sola impresión de su carácter y de su trato, para darnos cuenta de los méritos que atesora su vida. Inspira confianza y atrae en la intimidad.

Sus funciones de parlamentario le transforman su serenidad en tacto fino para dirigir. Su palabra pausada, refleja exactamente su temperamento. Más sobrio que dialéctico, más parco que verboso, la elocuencia se retrata en la entonación de su voz y en la serenidad de su pensamiento, en el ritmo de sus acciones, en la expresión bondadosa de sus ojos y en la esencia purísima de sus ideas. Su sonrisa traduce exactamente las emociones de su corazón. Hay en su alma equilibrio, poco acostumbrado en los hombres. A veces parece insensible, pero sabe sentir la tragedia de sus amigos, de los suyos y de su pueblo; he ahí el secreto de esa altura de su espíritu. Para él hay otra felicidad mayor que darse por enterado a quienes acompaña la amargura y el dolor.

En el Parlamento siembra semilla que fructifica en el corazón nacional, y en prensa, cuando sale a ella, marca rumbos en las borrascas y en las tormentas de la política. Su porte de caballero distinguido, pulcro en el vestir, firme en el paso, dúctil y fino en la conversación; cuando se está cerca de él, cada uno se siente atraído por una inexplicable simpatía; tiene el dominio natural de sí mismo, y lleva dentro de sí el poder de absorber y someter a los impulsos de su corazón a quienes le buscan y a quienes por especiales circunstancias se encuentran a su lado.

Familiarizado con las tribulaciones sociales, camina siempre pensativo, y no hace caso de la injuria personal que se esgrimió en su contra, y sus labios nunca pronuncian el nombre de sus enemigos. Esas son sus virtudes principales, las que le han dado autoridad moral

para pronunciarse en los asuntos del país.

El secreto de su fuerza está en sus propios méritos y la confianza que en ellos cifra la gente sensata del país. No es posible dejar en la sombra y en el desierto, los rastros de su carrera, y hay que conservar las huellas de los que algo o mucho hacen por su Patria, para que se les alabe merecidamente, y cuando haya motivo se les condene con justicia, ya que en su mayoría permanecen rezagados, incomprendidos, y otros que debían estar eternamente hundidos en la condenación, han obtenido falsos elogios, que luego sirven para desfigurar la historia. Se nota, pues, una desigualdad lamentable y una inversión de valores que a veces parece confundir el mal con el bien, y el tiempo ha sido el principal causante de este error. El tiempo nos ha hecho alterar los acontecimientos, y muchos de nuestros más grandes valores se han visto privados de prestar efectivos servicios al país por estúpidas envidias y malquerencias de cocina.

Ha llegado la hora en que no es posible que continúe la sorda indiferencia por lo puro y lo legítimo; necesitamos saber a quienes absolvemos y a quienes castigamos, y eso sólo se puede conseguir con el examen de la realidad costarricense, y antes de entrar en el fondo de este ligero estudio, hemos preferido señalar a grandes rasgos lo que ha sido siempre y es para nosotros, la figura del doctor Calderón Guardia, fuera de todas las conveniencias políticas que pudieran inclinarnos a mirar con indiferencia sus propios defectos o a someter a un análisis alguna de sus equivocaciones.

Es necesario recoger temprano la herencia de los valores insignes y vaciarla como el metal más puro y precioso, en un molde que la inmortalice. Así no morirá tan pronto. Así tendremos la dicha de conservarla. Así la guardaremos en cofre de incomparables tesoros que resistan el peso de la Historia Patria.

JOSE DEL CAMINO

# COMUNISMO, DOCTRINA MALDITA

No constituye para nosotros ningún misterio el repudio enérgico al comunismo que le dispensa el pueblo de Costa Rica.

Otros países han tenido que encararse con estas tendencias morbosas y adoptar medidas enérgicas para extirpar los brotes de las doctrinas extremistas, cuyo cetro de perversión ostenta el comunismo.

Acaso por sus lineamientos ideológicos de subrepticio espíritu, pudo el comunismo catequizar prosélitos entre la masa ignara del pueblo, hasta crecer y extender sus raíces que son como los tentáculos de un pulpo, pero las desgraciadas experiencias de Rusia, sede del comunismo internacional, han puesto una trágica nota de espanto en la curiosidad universal.

Los principios de libertad e igualdad son hábilmente explotados por la doctrina comunista y bajo el sugestivo señuelo, los pobres hombres de la humanidad han creído hallar la conquista de un mundo mejor, pleno de felices realizaciones, abrevadero de los ideales que pugnan por su expansión en la cárcel económica de las modernas organizaciones de la burocracia.

El credo comunista especula con las nobles aspiraciones de mejoración y promulga la igualdad de los hombres, merecedores de idénticas prerrogativas y derechos. Así se condensa la amable quimera que sirve de apetitoso cebo al comunismo para pescar incautos.

Si reflexionamos en el hecho de que en la Naturaleza no existe el significado del vocablo "igualdad", que todo es diferente, que hasta en los dedos de nuestras manos se presenta la diversidad, llegaremos a la conclusión de lo absurdo de esta doctrina que pretende

equiparar de los productos vivos del orbe, al ser llamado como ninguno otro a diferencias sustanciales que radican en su inmaterialidad, en su espíritu, en su intelecto. No es solamente la divina palabra que permite el inter-

cambio de ideas, la asociación y crea el discernimiento, ni la conciencia que define el "yo" lo que separa al hombre del resto de los animales, sino su raciocinio, su inteligencia y sus potencias mentales. El teosofismo atribuye al hombre grados de evolución obtenidos por sucesivas reencarnaciones, pero a nosotros no nos interesan las hipótesis de premisas fantásticas. Sea del complejo intelectual lo que digan unos y otros, lo cierto es que no hay dos seres humanos de idénticos perfiles biológicos. Se diferencian en todo, en su constitución, en su físico, en su estructura moral, en sus dotes mentales, en sus aficiones, predisposiciones y, hasta en sus huellas digitales. Los hijos de los mismos padres pueden ofrecer rasgos fisonómicos que los acerquen, pero la similitud desaparece en cuanto se escruta la capacidad intelectual y psíquica.



Se vende o se alquila un partido "Bien Malcriadito" BARATOOO!!!

(Continuará)